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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/018/ XIII 

Sitzung am : 02.04.2025 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 19:55 

 

Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitz : gez. Ruth Weidler 

Schriftführung : gez. Tabea Rauterberg 
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T E I L N A H M E V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 02.04.2025 

 
 

Sitzungsteilnehmende 
 

Vorsitz  

 Weidler, Ruth  

Teilnehmende  

 Betzner-Lunding, Ingrid  
 Brüning, Marcus  
 Brunkhorst, Joachim für Herrn Borchers 
 Cyganowski, Niklas Ab 18:40 
 Giese, Marc-Christopher  
 Grabowski, Patrick  
 Gramsch, Eva  
 Koß, Jan für Herrn Hagemann 
 Kühl, Mascha für Frau Schloo 
 Matthes, Uwe  
 Paskowski, Guido  
 Raad, Miriam für Herrn Mährlein; bis 19.15 Uhr 
 Stollberg, Tobias  
 Wiedemann, Michael  

Verwaltung  

 Bernitt, Tim AL 68 
 Bertram, Jan-Peter FBL 421 
 Fischer, Nina RPA 
 Janßen, Max AL 42 
 Jeschke, Tanja FB 172 
 Dominik Kuhlmann Auszubildender Amt 42 
 Peters, Mirja Dez. II 
 Rösel, Kathrin Dez. II 
 Vogt, Kirsten RPA 

Protokollführung  

 Rauterberg, Tabea FB 421 
 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmende  

 Borchers, Thorsten  
 Hagemann, Daniel  
 Mährlein, Tobias  
 Schloo, Denise  
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Sonstige Teilnehmende 
Herr Vogel Schulleitung Willy-Brandt-Schule 
Frau Schlesselmann Schulleitung Coppernicus-Gymnasium 
Frau Heußel Planungsbüro Drees & Sommer 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 02.04.2025 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 05.03.2025 
 
TOP 4 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 05.03.2025 
 
TOP 5 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 6 : A 25/0113 
Prüfung: Standardisierung des Schulbaus in Norderstedt / Antrag der SPD-Fraktion 
vom 05.03.2025 
 
TOP 7 :  
Sachstandsbericht Willy-Brandt-Schule 
 
TOP 8 : M 25/0124 
Vorstellung Machbarkeitsstudie Coppernicus-Gymnasium 
 
TOP 9 :  
Bauvorhaben Schulneu- und -umbauten 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 10 :  
Sachstand Digitalisierung Norderstedter Schulen  
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 11 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 11.1 :  
Raumsituation Coppernicus-Gymnasium 
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TOP 11.2 :  
Raumsituation Coppernicus-Gymnasium 
 
TOP 12 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 12.1 :  
Prüfung Standort Fadens Tannen 
 
TOP 12.2 :  
Schulentwicklungsplanung 
 
TOP 12.3 :  
Haushaltsklausur 
 
TOP 12.4 :  
Ziele und Kennzahlen 
 
TOP 12.5 :  
Abstimmungsgespräche Norderstedter Sportvereine 
 
TOP 12.6 : M 25/0147 
Beantwortung einer Anfrage der CDU-Fraktion zum Thema "Interimsanlagen für den 
Schulbetrieb bei Baumaßnahmen" aus der Sitzung vom 05.02.2025 
 
TOP 12.7 :  
Anfrage vom SV Friedrichsgabe 
 
TOP 12.8 :  
Anfrage zum Buchungsportal für Sporthallen 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 13 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
 
TOP 14 : B 25/0143 
Willy-Brandt-Schule - Sanierung Pohlmanndecken 
 
TOP 15 : B 25/0144 
Willy-Brandt-Schule - Sanierung Pohlmanndecken 
 
TOP 16 : B 25/0151 
Beschaffung von mobilen Endgeräten für alle Grundschulen 
 
TOP 17 : B 25/0152 
Beschaffung von mobilen Endgeräten für die Jahrgangsausstattung für Schülerinnen 
und Schüler an weiterführenden Schulöe 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 02.04.2025 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Weidler eröffnet die 18. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport in der aktuellen 
Wahlperiode. Sie begrüßt die anwesenden Ausschussmitglieder, die Mitarbeiterinnen und 
Mitarbeiter der Verwaltung sowie die Gäste. 
 
Anschließend stellt sie die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 14 
Mitgliedern fest. 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Frau Jeschke bittet darum die Tagesordnung im nichtöffentlichen Teil per Dringlichkeit zu 
erweitern.  
Aufgrund von Fristen ist es notwendig, zwei Vergaben im nichtöffentlichen Teil zu 
beschließen.  
 
 
Abstimmung über die Aufnahme der Tagesordnungspunkte 16 und 17 in den 
nichtöffentlichen Teil per Dringlichkeit:  
 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN-
FW 

AfD FDP Sonstige 

Ja: 5 2 3 2 1 1  

Nein:        

Enthaltung:        

Befangen:        

 
Die Aufnahme der Tagesordnungspunkte 16 und 17 in den nichtöffentlichen Teil per 
Dringlichkeit ist mit 14 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
Frau Weidler lässt über die so geänderte Tagesordnung und die darin enthaltenen 
Tagesordnungspunkte im nichtöffentlichen Teil abstimmen.  
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Abstimmung über die Nichtöffentlichkeit der Tagesordnungspunkte 13, 14,15, 16 und 
17:  
 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN-
FW 

AfD FDP Sonstige 

Ja: 5 2 3 2 1 1  

Nein:        

Enthaltung:        

Befangen:        

 
Die Nichtöffentlichkeit der Tagesordnungspunkte 13, 14,15, 16 und 17 ist mit 14 Ja-Stimmen 
einstimmig beschlossen. 
 
 
Abstimmung über die Tagesordnung:  
 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN-
FW 

AfD FDP Sonstige 

Ja: 5 2 3 2 1 1  

Nein:        

Enthaltung:        

Befangen:        

 
Die Tagesordnung ist mit 14 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen.  
 
 
 
TOP 3:  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 05.03.2025 
 
Es werden keine Einwendungen gegen die Niederschrift der Ausschusssitzung vom 
05.03.2025 erhoben.  
 
 
 
TOP 4:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 05.03.2025 
 
Frau Weidler berichtet, dass die Vergabe zur Auftragserteilung für die Planungsleistung 
Sanierung der Außenanlagen am Gymnasium Harksheide und eine Ehrung in der 
nichtöffentlichen Sitzung am 05.03.2025 beschlossen worden sind.  
 
 
 
TOP 5:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Es werden keine Fragen gestellt.  
 
 
 
TOP 6: A 25/0113 
Prüfung: Standardisierung des Schulbaus in Norderstedt / Antrag der SPD-Fraktion 
vom 05.03.2025 
 
Herr Grabowski erläutert den Antrag der SPD-Fraktion.  
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Frau Gramsch bringt für die CDU-Fraktion einen Änderungs- bzw. Ergänzungsantrag ein. Der 
Änderungsantrag wird als Anlage zu Protokoll gegeben (Anlage 1).  
 
Es entsteht eine Diskussion über den Antrag der SPD-Fraktion zwischen den 
Ausschussmitgliedern. 
 
Die SPD-Fraktion akzeptiert den Änderungsvorschlag und nimmt diesen in ihren Antrag auf.  
 
Ab 18:40 Uhr nimmt Herr Cyganowski an der Sitzung teil. 
 
Frau Weidler lässt über den ergänzten Antrag der SPD-Fraktion abstimmen. 
 
Beschlussvorschlag 
 
 
Der Ausschuss bittet die Verwaltung folgende Fragen zu prüfen und die Ergebnisse dem 
Ausschuss vorzustellen: 
 

1. Welche Baukonzepte und –methoden im standardisierten Schulbau gibt es und 
welche Praxiserfahrungen können dazu ermittelt werden? 

 
2. Welche Möglichkeiten bestehen, den Bau von Standardlösungen, bspw. beim 

Landesbetrieb Schulbau Hamburg einzukaufen?   
 

3. Welche Einsparungen sind im Vergleich zur bisherigen Planung von 
Individualkonzepten möglich? Zu prüfen sind vor allem Zeit- und Kostenersparnisse. 
 

4. In welcher Form können die Erkenntnisse aus den Antworten zu vorgenannten 
Fragen in künftige Phasen 0 zu Bauvorhaben einfließen und was sind dann eventuelle 
Konsequenzen für die Gestaltung dieser Phasen 0? 

 
 
Abstimmung über den erweiterten Antrag der SPD-Fraktion:  
 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN-
FW 

AfD FDP Sonstige 

Ja: 5 3 2  1 1  

Nein:    2    

Enthaltung:        

Befangen:        

  
Der erweiterte Antrag ist mit 13 Ja-Stimmen und 2 Nein-Stimmen mehrheitlich beschlossen.  
 
 
 
TOP 7:  
Sachstandsbericht Willy-Brandt-Schule 
 
Im Rahmen der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport am 5. März 2025 wurde über 
die anstehenden Schritte zum Umzug von Teilen der Willy-Brandt-Schule in das ehemalige 
Schulgebäude in der Dunantstraße berichtet. 
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Herr Janßen berichtet, dass nach Rücksprache mit dem Amt für Gebäudewirtschaft sich die 
Instandsetzung der Elektrotechnik in der Liegenschaft Dunantstraße in der finalen 
Planungsphase befindet. Weiter wird in enger Abstimmung mit der Brandschutzdienststelle 
ein individuelles Brandschutzkonzept erstellt. 
 
Im Anschluss werden die Arbeiten an den elektrischen Anlagen (Licht, Steckdosen, 
Brandmeldeanlage, Elektroakustik (Lautsprecher für die Alarmierung), 
Sicherheitsbeleuchtung und Fluchtwegleuchten umgehend umgesetzt. Zu den finalen 
Abschlussarbeiten zählt eine Grundreinigung des Gebäudes, Malerarbeiten sowie die 
Installation von Klassenraumausstattung (Tafeln und Weitere). 
 
Zum jetzigen Zeitpunkt muss leider festgestellt werden, dass der Umzugstermin von Teilen 
der Willy-Brandt-Schule in die Liegenschaft Dunantstraße in den Osterferien 2025 nicht 
realisierbar ist. In Absprache mit der Willy-Brandt-Schule wurde sich darauf verständigt, dass 
der Umzug nach den anstehenden Abiturprüfungen (Juli 2025) durchgeführt wird. Der 
Ausschuss wird über den aktuellen Umsetzungsstand weiterhin regelmäßig informiert. 
 
Der Ausschuss hinterfragt, warum in der letzten Sitzung noch von einer Anvisierung des 
Umzugs von Teilen der Willy-Brandt-Schule in die Liegenschaft Dunantstraße in den 
Osterferien berichtet wurde. Dies wird durch Frau Rösel beantwortet.  
 
 
 
TOP 8: M 25/0124 
Vorstellung Machbarkeitsstudie Coppernicus-Gymnasium 
 
Frau Rösel erklärt, dass die Präsentation über die Machbarkeitsstudie Coppernicus-
Gymnasium die bautechnischen Möglichkeiten am Standort aufzeigt.  
Sie macht den Vorschlag, dass in der nächsten Sitzung die Machbarkeitsstudie nochmal als 
Nachbesprechungspunkt aus die Tagesordnung gesetzt wird.  
Der Vorschlag wird vom Gremium angenommen.  
 
Frau Weidler begrüßt Frau Heußel vom Architektenbüro Drees & Sommer.  
Frau Heußel präsentiert die Machbarkeitsstudie.  
Die Präsentation wird als Anlage zu Protokoll gegeben (Anlage 2).   
 
Frau Raad verlässt um 19:15 Uhr die Sitzung.  
 
 
 
TOP 9:  
Bauvorhaben Schulneu- und -umbauten 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Es liegen keine Berichte vor.  
 
 
 
TOP 10:  
Sachstand Digitalisierung Norderstedter Schulen  
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Frau Jeschke berichtet über die Einrichtung einer IT-Lehrer-Sprechstunde an den Schulen.  
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TOP 11:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
 
TOP 11.1:  
Raumsituation Coppernicus-Gymnasium 
 
Frau Kleber wohnhaft im Billeweg 36, 22851 Norderstedt gibt eine Anfrage zum Thema 
Raumsituation im Coppernicus-Gymnasium zu Protokoll (Anlage 3). Sie ist mit der 
Veröffentlichung Ihrer Daten einverstanden. 
 
 
 
TOP 11.2:  
Raumsituation Coppernicus-Gymnasium 
 
Herr Sauer, wohnhaft im Heidehofweg 3j, 22850 Norderstedt gibt eine Anfrage zum Thema 
Raumsituation im Coppernicus-Gymnasium zum Protokoll (Anlage 4). Er ist mit der 
Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
 
 
TOP 12:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 12.1:  
Prüfung Standort Fadens Tannen 
 
Frau Rösel berichtet, dass in einer der nächsten Sitzung die Beantwortung der Anfrage der 
CDU-Fraktion „Standort Gymnasium Harksheide“ aus der Dezembersitzung erfolgen wird. 
 
 
 
TOP 12.2:  
Schulentwicklungsplanung 
 
 
Frau Rösel berichtet, dass eine Fortschreibung der Schulentwicklungsplanung für die Stadt 
Norderstedt voraussichtlich zwischen 25.000 € und 40.000 € kosten wird. Die Verwaltung holt 
derzeit Angebote ein. 
 
 
 
TOP 12.3:  
Haushaltsklausur 
 
 
Frau Rösel weist auf die Haushaltsklausur am 14.05.2025 um 16 Uhr hin.  
 
 
 
TOP 12.4:  
Ziele und Kennzahlen 
 
Herr Janßen gibt den Auszug des Ziele und Kennzahlen-Berichts des 2. Halbjahres 2024 zu 
Protokoll (Anlage 5). 
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TOP 12.5:  
Abstimmungsgespräche Norderstedter Sportvereine 
 
Herr Bertram berichtet folgendes:  
Am 26.03.2025 fand im Rathaus ein Abstimmungsgespräch zwischen dem Norderstedter 
Sportverein, dem SV Friedrichsgabe und dem Amt für Schule und Sport statt. In diesem 
Gespräch wurde nochmals die besondere Situation ab Sommer 2026 (Wegfall der 
Sportanlage Langenharmer Weg) und die damit verbundenen Auswirkungen auf den Sport in 
Norderstedt besprochen. Es wurde deutlich, dass der SV Friedrichsgabe einen großen Teil 
der Lösung darstellen wird. Die Situation erschwert sich dadurch, dass auch das Waldstadion 
aktuell einen Rasenplatz bietet. Beide Vereine und die Verwaltung stimmen überein, dass die 
Umwandlung des Waldstadions (Rasenplatz auf der Sportanlage Lawaetzstraße) in einen 
Kunstrasenplatz zu einer deutlichen und spürbaren Verbesserung der Situation führen würde. 
Die Vereine werden hierzu einen gemeinsamen Antrag stellen. Der SVF hat seine 
Bereitschaft erklärt, dem NSV temporär weitere Nutzungszeiten auf der Sportanlage 
Lawaetzstraße zu überlassen, zusätzlich zur bereits bestehenden Unterstützung. Ende April 
wird die Verwaltung gemeinsam mit dem NSV und dem SVF erneut zusammentreffen, um in 
die genaue Detailbetrachtung zu gehen. 
 
 
 
TOP 12.6: M 25/0147 
Beantwortung einer Anfrage der CDU-Fraktion zum Thema "Interimsanlagen für den 
Schulbetrieb bei Baumaßnahmen" aus der Sitzung vom 05.02.2025 
 
Sachverhalt: 
 
In der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport am 05.02.2025 hatte die CDU-Fraktion 
folgende Anfrage gestellt: 
 
Interimsanlagen für den Schulbetrieb bei Baumaßnahmen 
 
Sieht die Verwaltung Einsparpotenzial bei den bereits angedachten bzw. in Planung 
befindlichen sowie künftigen Interimsanlagen für den Schulbetrieb bei Baumaßnahmen wie 
z.B. Abweichung von den Raumprogrammrichtwerten für Norderstedter Schulen“?  
 
Wenn ja, bitten wir um Benennung dieser möglichen Einsparmaßnahmen und, wenn möglich, 
gleichzeitigem Aufzeigen des monetären Umfanges.  
 
 
 
Antwort der Verwaltung:  
 
Die Beantwortung erfolgt in enger Abstimmung zwischen dem Amt für Gebäudewirtschaft und 
dem Amt für Schule und Sport.  
 
Das Interimsgebäude soll mit einer Raumgröße von 60 qm je Unterrichtsraum geplant 
werden. Die Pläne liegen damit 10 qm unter den Raumgrößen, die in den übrigen 
Schulneubauten realisiert werden. Eine weitre Unterschreitung wird seitens der Verwaltung 
nicht empfohlen. 
 
Nach Rücksprache mit dem Amt 68 wurden folgende Einsparpotentiale betrachtet:  
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Materialien 
In den städtischen Liegenschaften werden betriebsoptimierte und langlebige Materialen 
verbaut. Qualitätsabsenkungen in der Materialität sind grundsätzlich möglich, führen jedoch 
zu einer kürzeren Lebensdauer. 
 
Energetische Einsparung 
Aufgrund gesetzlicher Vorgaben, hier bspw. das Gebäudeenergiegesetz (GEG), wird ein 
normativer Minimalstandard definiert, der nicht unterschritten werden darf. Zudem stehen 
einer Absenkung des/ Einsparung beim energetischen Standard die beschlossenen 
Haushaltsziele entgegen. Hier heißt es: 
  
„Als zugehöriges Haushaltsziel wird festgelegt: Alle städtischen Gebäude werden bis 2024 
CO2-frei betrieben. Für den Gebäudebestand bedeutet dies, dass der Energieverbrauch z.B. 
durch energetische Gebäudesanierung so weit reduziert werden muss, dass der restliche 
Energiebedarf aus regenerativen nicht fossilen Quellen gedeckt werden kann. Für die 
städtischen Neubauten ist der CO2-freie Betrieb als ein Bestandteil nachhaltigen Bauens 
bereits in der Planung verbindlich vorzusehen.“ (Vorlage B 23/0112) 
 
 
 
TOP 12.7:  
Anfrage vom SV Friedrichsgabe 
 
Frau Weidler gibt eine Anfrage vom SV Friedrichsgabe als Anlage zu Protokoll (Anlage 6).  
 
 
 
TOP 12.8:  
Anfrage zum Buchungsportal für Sporthallen 
 
Herr Grabowski gibt eine Anfrage der SPD-Fraktion als Anlage zu Protokoll (Anlage 7). 
 
 
 
Die Öffentlichkeit wird für den weiteren Verlauf der Sitzung ausgeschlossen. 
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